

stadt am Kocher, Neuenstein, Neunkirchen, Niederstetten, Oberaspach, Oberfischach, Obersontheim, Obersteinach, Öhringen, Orendelsall, Orlach, Pfdelbach, Pfitzingen, Rappach, Rechenberg, Reinsbronn, Riedbach, Rinderfeld, Ruppertshofen, Satteldorf, Schäfersheim, Schainbach, Schmalfelden, Schöntal, Schrozberg, Schwäbisch Hall, Stöckenburg, Talheim, Tüngental, Unterregenbach, Untersontheim, Untersteinbach, Vellberg, Vorbachzimmern, Wachbach, Waldenburger, Waldmannshofen, Weikersheim, Weiler, Weinsberg, Wermutshausen, Westheim, Wildentierbach. Es würde zu weit führen, darüber hinaus noch alle Orte zu nennen, aus denen ansbachische Pfarrer stammen. Daß die württembergischen Teile Frankens sachkundig bearbeitet sind, dafür bürgt die vom Verfasser nachdrücklich anerkannte Mitarbeit der Pfarrer Lenckner und Cramer (S. 11<sup>o</sup>). Über die Orts- und Personengeschichte hinaus bietet das Werk reiches Material zur Geschichte der geistigen Verbindungen, der Universitäten und Schulen und zur Bedeutung des evangelischen Pfarrhauses. Mögen endlich auch die württembergischen Pfarrerbücher den bayrischen Vorbildern folgen!

Wu.

**Inventare der nichtstaatlichen Archive in Baden-Württemberg.** Heft 3: Das Archiv der Freiherren Sturmfeeder von und zu Oppenweiler. Von Dr. Roland Seeburg-Elverfeldt. 224 Seiten. Karlsruhe 1956.

Das Inventar unterscheidet sich durch die ausführliche Bearbeitung der Urkunden wesentlich von den älteren Heften (zum Beispiel vom Heft 3, die Pfarr- und Gemeinderegistaturen des Oberamts Künzelsau, Stuttgart 1912, dem einzigen, das bis jetzt unser Vereinsgebiet behandelte). Es wäre erfreulich, wenn die noch umfangreicheren Bestände an Archivalien aus unserer Gegend, die sich nicht in staatlichem Besitz befinden, mit der gleichen Sorgfalt und im gleichen Umfang herausgegeben würden, vor allem auch solche, die nicht im Staatsarchiv aufbewahrt werden, wie dies bei dem vorliegenden der Fall ist, sondern sich noch am ursprünglichen Entstehungsort des Archivs befinden. Solche sind, trotz aller Bereitwilligkeit der Besitzer, schwer zugänglich und so einer eingehenden Bearbeitung und wissenschaftlichen Auswertung entzogen.

Die Übersicht gibt in der Einleitung eine zusammengefaßte Geschichte der Herren von Sturmfeeder und ihres Archives, aus der wir erfahren, daß 1939 unter Eigentumsvorbehalt die Bestände aus Oppenweiler zur geschlossenen Aufbewahrung dem Staatsarchiv in Ludwigsburg übergeben wurden. Durch Erbschaft kamen zum ehemaligen Stammbesitz um Oppenweiler noch Bestände der Lerch von Dirmstein in der Pfalz und in Hessen und der Frey von Dehr, die großen und zerstreuten Besitz am Mittelrhein hatten. So betreffen von den 739 Urkunden nur 277 die eigentliche Sturmfedersche Familie, deren Rechte und Güter in der Umgebung von Oppenweiler zu suchen sind. Die Ausdehnung geht mehr in die westliche als in die östliche Richtung.

Wer aber im Kreis Backnang geschichtlich und heimatkundlich zu arbeiten hat, wird das Inventar mit Freude benutzen. Vor allem die Orte Großaspach, Großingersheim (Ludwigsburg), Oppenweiler, Reichenberg, Schozach (Heilbronn), Strümpfelbach werden oftmals genannt. Ein Orts- und Personenverzeichnis erleichtert dem Benutzer das Aufsuchen.

Karl Schumm

**Paul Nägele** (Bearbeiter): **Bürgerbuch der Stadt Stuttgart 1660—1706.** (Veröffentlichungen des Archivs der Stadt Stuttgart, Band 11—13.) Stuttgart (Kohlhammer) 1956. Band I (Text) 220 Seiten. — Band II (Ergänzungen, Namenverzeichnis) 435 Seiten. — Band III (Auswertung) 291 Seiten.

Die Stuttgarter Bürgerbücher sind 1945 in Löwenstein, wo sie verwahrt wurden, verbrannt. Besonders unersetzlich ist der Verlust des ersten Bandes 1563—1592. Der zweite Band 1593—1659 war nicht mehr vorhanden. Der dritte wurde von dem Herausgeber buchstabens- und seitengetreu abgeschrieben und ist durch die jetzige Ausgabe voll ersetzt. In langjähriger Arbeit hat Nägele zu den 2049 Nummern des Bürgerbuchs (115 Abmeldungen, 3, 93, und 1934 Anmeldungen, 3, 188 ff.) ergänzende Daten gesammelt, statistische Auswertungen nach Beruf und Herkunft vorgenommen, außerdem bietet er eine eigene Abhandlung über das Bürgerrecht und alle somit zusammenhängenden Fragen (3, 17) und über Wirtschaft und Handwerk (3, 232). So ist ein schönes Werk entstanden, das das gebotene Material vielfältig verarbeitet. Daß Stuttgart damals bereits eine Anziehungskraft bis nach Franken ausübt, zeigt das Ortsverzeichnis (3, 205), in dem zum Beispiel Nürnberg 16mal vertreten ist. Die Benutzung ist dadurch etwas erschwert, daß man wegen der Nummernhinweise der verschiedenen Verzeichnisse stets alle 3 Bände braucht. Wir nennen hier die Orte aus dem fränkischen Würt-